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КороткоОНФ

Лицом 
к проблеме

За любовь и верность

ОНФ СОВМЕСТНО с 
Минздравом России 

запускает круглосуточную 
горячую линию для макси-
мального освещения всех 
интересующих россиян 
вопросов о вакцинации от 
коронавируса. Тема все-
общей вакцинации стала 
ключевой в прямой линии 
с Президентом РФ Влади-
миром Путиным.

Несмотря на свободное 
и бесплатное наличие сразу 
нескольких вакцин, многие не 
торопятся вакцинироваться. 
Кто-то не считает это необ-
ходимостью или сомневает-
ся в эффективности вакцин, 
другие боятся побочных 
действий или, напротив, иг-
норируют риски заражения. 
Сказывается также огромное 
количество фейков в сети и 
банальная нехватка досто-
верной информации.

Для людей, которые пони-
мают необходимость вакци-
нации, но пока сомневаются 
и откладывают ее, Народ-
ный фронт запускает горя-
чую линию, которая ответит 
гражданам на самые распро-
страненные и активно обсуж-
даемые вопросы в сети, кото-
рые отобрали эксперты ОНФ 
и попросили прокомментиро-

вать лучших врачей России.
В числе докторов, отве-

тивших на эти вопросы, есть 
такие всемирно известные, 
как сопредседатель Цен-
трального штаба ОНФ, пре-
зидент Национальной ме-
дицинской палаты Леонид 
Рошаль и профессор, доктор 
медицинских наук, ведущая 
программы «Здоровье» и 
«Жить здорово» на Первом 
канале Елена Малышева. В 
числе экспертов и высоко-
квалифицированные медики, 
ведущие популярные блоги 
в Инстаграме.

- Эпидемиологическая си-
туация в России ухудшается. 
Сегодня идет речь не просто 
о третьей волне распростра-
нения уже знакомой медикам 
коронавирусной инфекции, а 
о появлении новых штаммов 
вируса. Чтобы им противо-
стоять, необходим коллек-
тивный иммунитет. Для всех 
граждан нашей страны, ко-
торые понимают необходи-
мость этого шага и вместе с 
тем испытывают некоторые 
сомнения, Народный фронт 

вместе с Минздравом запу-
скает горячую линию. Зво-
ните и получайте ответы от 
квалифицированных специ-
алистов системы здравоох-
ранения, – обратился к тем, 
кто еще не прошел вакцина-
цию, руководитель исполко-
ма ОНФ Михаил Кузнецов.

Номер горячей линии 8 
800 200 34 11 уже хорошо 
известен по всероссийской 
акции взаимопомощи #Мы-
Вместе. Также информация, 
подготовленная Народным 
фронтом совместно с вра-
чами, размещена на сай-
те https://stopcovid.onf.ru/

Одновременно Обще-
российский народный фронт 
запустил информационную 
кампанию по разоблачению 
мифов о вакцинации от ко-
ронавирусной инфекции. 
Социальная реклама транс-
лируется на крупнейших в 
стране экранах медиахол-
динга MAER. С информацией 
о горячей линии «Вакцина-
ция? Будь уверен!» Народ-
ный фронт уже обращается 
с экранов на улицах многих 

крупных городов, в том числе 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Новосибирска, Екатеринбур-
га, Нижнего Новгорода, Вол-
гограда, Тюмени и Сочи. Це-
лых 36 000 кв. м цифровых 
поверхностей направлены 
на донесение до россиян ин-
формации о вакцинации.

- Федеральная информа-
ционная кампания о важно-
сти вакцинации сегодня осо-
бенно нужна. Каждому стоит 
задуматься о том, как спасти 
не только себя и близких, 
но и всей страной побороть 
вирус. Рекламная кампания 
является полностью неком-
мерческой, размещается бес-
платно и поддержана нашим 
медиа-партнером — MAER, 
который, как всегда, сразу 
откликнулся на просьбу под-
держать нас в борьбе за здо-
ровье и безопасность граж-
дан страны и выделил эфир 
под социальный проект, – от-
метил заместитель руково-
дителя Народного фронта по 
региональной работе Артем 
Бичаев.

Полностью поддержива-

ют начинание и в региональ-
ном отделении Народного 
фронта:
- Тема вакцинации все еще 
остается личным выбором 
каждого, но для благополу-
чия каждого гражданина в 
отдельности и всей страны 
в целом необходимо полное 
понимание населением теку-
щей ситуации с распростра-
нением пандемии. Для чего 
нужна горячая линия? Чтобы 
не бояться ситуации, а иметь 
возможность задать любые 
имеющиеся вопросы о вакци-
нации и получить на них от-
веты от профессиональных 
врачей, - считает член регио-
нального штаба в Карачаево-
Черкесии Леля Асланукова.
 В ОНФ рассчитывают, что в 
течение месяца практически 
каждый пятый россиянин 
увидит сообщение с теле-
фоном и интернет-порталом 
проекта и будет знать, куда 
ему можно обратиться в слу-
чае своих сомнений и пере-
живаний.

Лариса НИКОЛАЕВА 

Бояться не стоит, 
нужно спрашивать

ФЕДЕРАЛЬНЫЕ 
ПРОГРАММЫ 
В ДЕЙСТВИИ

Карачаево-Черкесия ак-
тивно участвует во многих 
нацпроектах и программах. 
Одна из них – «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий». Она софинансирует 
затраты субъекта при дорож-
ных работах на селе, возве-
дении школ, детских садов, 
больниц. Выдает сертифи-
каты для улучшения жилищ-
ных условий для сельских 
тружеников: агрономов, вра-
чей, учителей, ветеринаров. 
Все для того, чтобы сделать 
жизнь для аульчан – а в Ка-
рачаево-Черкесии львиная 
доля жителей республики 
– более 60% -живет именно 
в селе - более комфортной. 
Вопросы водоснабжения 
особенно актуальны. Немно-
го цифр. В 2020 году в девяти 
населенных пунктах именно 
благодаря этой программе 
ввели в эксплуатацию 24 
километра новых водопро-
водов. А в этом году, совсем 
скоро, стартуют работы по 
замене ветхих участков сра-
зу в двух населенных пун-
ктах. Это аулы Икон-Халк 
Ногайского района и Кубина 
Абазинского. А вот жители 
Садового, Эркен-Шахара 
Бесленея могут уже забыть 
о многолетних проблемах с 
качеством и регулярностью 
подачи воды. Все потому, что 

работы там уже на заверша-
ющем этапе.

 «Наша республика об-
ладает достаточным коли-
чеством запасов пресной, 
чистой воды, которую могли 
бы непосредственно подать 
населению. Но не можем это-
го сделать. Трубы изношены 
от 80 до 100%, их активно 
эксплуатировали почти пол-
века. Говоря по-простому, чи-
стая вода, попадая в старые 
и ржавые трубы, становится 
непригодной для использо-
вания населением. И как раз 
для того, чтобы и решить 
эту проблему, Правитель-
ство республики и участвует 
в программе «Чистая вода», 
- рассказал заместитель ми-
нистра строительства и ЖКХ 
Карачаево-Черкесии Георгий 
Терин. 

 ПРОБЛЕМА ОСТАНЕТСЯ 
В ПРОШЛОМ

А вот за жителей Карача-
евского и Усть-Джегутинского 
районов можно порадовать-
ся. Началось строительство 
Карачаевского группового 
водопровода (на снимке). По 
замыслу проектировщиков, 
это будут самотечные водо-
воды общей протяженностью 
около 25 км. Также по проек-
ту предусмотрены площадка 
для очистных сооружений, 
комплекс для очищения и 
обеззараживания воды и 
прочие инженерные комму-

никации. 
Завершить строительство 

планируют к концу 2022 года. 
Работы ведутся довольно ак-
тивно. 

 Мастер участка Анзор Та-
таркулов рассказывает:

«Наверху, на горе, от-
куда пойдет вода, будет 
располагаться трансфор-
маторная площадка и сам 
трансформатор, который бу-
дет питать электричеством 
весь комплекс. Рядом с ним 
будет расположен дизель-
генератор. Он нужен на слу-
чай аварийного отключения 
электричества. В фильтрах 
вода пройдет грубую очистку 
через крупнозернистый пе-
сок. Чистая вода пойдет в ре-
зервуары для чистой воды, а 
все остальное - на площадку 
для сброса иловых образова-

ний.» 
Больше всего заверше-

ния строительства ждут жи-
тели ближайших населенных 
пунктов. Некачественная 
вода и регулярные перебои 
вскоре останутся в прошлом. 
Жители аула Кумыш иногда 
приходят на строительную 
площадку посмотреть, как 
идет работа. 

«Водопроводы, постро-
енные в 70-х годах прошлого 
века, - рассказал житель Ку-
мыша Нурби Хатуаев, - уже 
отжили свой век. Сейчас 
времена другие, потребность 
в воде растет. Замена этих 
труб крайне необходима!» 

Сейчас на площадке за-
действовано 3 экскаватора, 2 
больших и 1 маленький. Они 
как раз и заняты подготовкой 
двух резервуаров для чистой 

воды емкостью по 1,5 тыс. 
кубов каждый. Оттуда вода 
будет самотеком поступать в 
трубу из пластика диаметром 
450 мм. После она будет спу-
скаться вниз и подаваться в 
села. 

Программа по улучшению 
качества водоснабжения в 
Карачаево-Черкесии будет 
продолжена. Минстрой ре-
спублики планирует подгото-
вить проекты еще 14 объек-
тов. Их включат в нацпроект 
«Чистая вода». В итоге, это 
позволит увеличить долю на-
селения Карачаево-Черкес-
ской Республики, обеспечен-
ного качественной питьевой 
водой из систем централизо-
ванного водоснабжения, до 
80% в 2024. 

Татевик ДЖИЛАВЯН. 

ВОДА ВСЕМУ ГОСПОЖАПРОБЛЕМУ водоснабжения сельских населенных пун-
ктов можно назвать одной из самых сложных. Вопро-

сов в этом направлении целый комплекс. Зачастую, это 
ветхие коммуникации, которым десятки лет. Усугубляет 
картину усиленный расход воды в летний период. Как 
результат, напор падает, как и настроение жителей. Вла-
стями Карачаево-Черкесии из года в год эти проблемы 
решаются. Где-то это ремонт протечек, где-то - замена 
старых труб на новые, более современные и долговеч-
ные. А где-то – проектирование с нуля новых систем во-
доснабжения. 

У      ЗНАМЕНИТОГО фигу-
риста Алексея Ягудина 

журналисты как–то спроси-
ли: «О чем вы думаете, стоя 
у бортика ледовой арены?», 
он ответил: Я разговариваю 
с Богом!». Больше чем уве-
рена, что каждому, кто зайдет 
в сосновый бор или вечно-
зеленый ельник, захочется 
не говорить с Создателем, а 
денно и нощно благодарить 
его за эту красоту, разлитую 
в них, за тот озон, которым не 
надышишься, за ароматы, ко-
торые источают хвоя, грибы, 
ягоды, растущие под дере-
вьями…

До недавнего времени 
каждый приезжающий, прихо-
дящий на экскурсию в Тебер-
динский заповедник, завидев 
роскошную ель, растущую на 
приусадебном участке семьи 
Марковых, долгое время лю-
бовался ею, фотографиро-
вал ель и себя на ее фоне. 

Но буквально в прошлом году 
могучая ель засохла, и вечно-
зеленое дерево стало цвета 
золотисто–желтой охры… И 
если раньше багрянцем и зо-
лотом красило виды Теберды 
и Домбая закатное солнце, то 
теперь засыхающие ели, ко-
торых с каждым днем стано-
вится все больше и больше…

 Именно этой теме – про-
блеме усыхания ели вос-
точной, и было посвящено 
совещание в Тебердинском 
заповеднике, в котором при-
няли участие научный со-
трудник ботанического инсти-
тута Российской академии 
наук Дарья Кессель, замести-
тель по науке Тебердинского 
заповедника Кемал Текеев 
и его коллеги - заместитель 
директора по экологическому 
просвещению Юрий Сарки-

сян, начальник охраны запо-
ведника Алексей Бок, и дру-
гие.

 - Восточные ели – уни-

кальные создания, - расска-
зывает Юрий Саркисян, - они 
растут очень медленно, но 
в итоге достигают до 65-70 

метров в высоту, а диаметр 
ствола доходит до двух ме-
тров. Без таких пейзажей – 
елей, растущих на склонах 

гор и возносящих свои пыш-
ные «рукава» к их вершинам, 
наша республика, безо вся-
кого преувеличения, была бы 
как картошка без соли.

- Юрий Владимирович, 
так отчего же страдают и по-
гибают ели? 

- Многолетние исследова-
ния связывают эту напасть с 
естественными процессами, 
а именно – с изменением 
климата и водного режима. 
Нехватка воды - это причи-
на номер один, поэтому на 
сухость почвы под кронами 
елей нужно обращать особое 
внимание. Разумеется, угне-
тает деревья и несказанная 
жара. Центральная усадь-
ба заповедника вся в тени 
роскошных деревьев, в том 
числе и хвойных, но солнце 
умудряется иными днями и 
его территорию превратить 
в сущий ад. А что говорить о 
городских улицах, где мягкий, 
ставший, как губка, асфальт, 
прилипает к ногам и делает 
твой каждый шаг невыноси-
мой пыткой. 

Окончание на 2-й стр.

 Не оставим в беде 
хвойных красавиц

На днях  свой юбилейный 
день рождения отметила жи-
тельница Усть-Джегутинского 
района,  бывший несовер-
шеннолетний узник концла-
геря Наталья  Железнякова. 
Руководство администра-
ции района и городского по-
селения вручили Наталье 
Гавриловне  персональное 
поздравление от Президен-
та Российской Федерации 
Владимира Путина, поздра-
вительный адрес  Главы Ка-
рачаево-Черкесской Респу-
блики Рашида  Темрезова, 
подарки от   администрации 
Усть-Джегутинского муници-
пального района, админи-
страции Усть-Джегутинского 
городского поселения  и дру-
гих.

Сотрудники уголовного 
розыска МО МВД России 
«Зеленчукский» установили 
и задержали жителя села 
Хуса-Кардоник, подозревае-
мого в незаконной рубке лес-
ных деревьев породы бук. По 
предварительным данным, 
злоумышленник причинил 
ущерб  лесному фонду ре-
спублики на 622 тысячи ру-
блей.

Заместитель начальни-
ка ГУ МЧС России по КЧР 
Сергей Кравченко провел со-
вещание с представителями 
Министерства сельского хо-
зяйства, ГИБДД республики, 
а также сельхозпроизводи-
телями. В режиме видеокон-
ференцсвязи в мероприя-
тии принял участие личный 
состав территориальных 
подразделений надзорной 
деятельности и профилак-
тической работы.  Была об-
суждена текущая ситуация и 
принятые меры по обеспече-
нию пожарной безопасности 
уборочной кампании. Сергей 
Кравченко напомнил, что 
сельхозтоваропроизводи-
тели республики всех форм 
собственности должны про-
водить необходимые проти-
вопожарные меры в летний 
пожароопасный период. 

В администрации Кызыл-
Октябрьского сельского по-
селения сотруцдники Управ-
ления Пенсионного фонда 
по Зеленчукскому району 
провели лекцию по пенсион-
ной грамотности. Участни-
кам встречи рассказали о но-
вовведениях и изменениях в 
пенсионной системе, в част-
ности электронных трудовых 
книжках. На встрече обсуди-
ли также вопросы распоря-
жения средствами материн-
ского (семейного) капитала.

Министр внутренних дел 
республики Александр Мель-
ниченко встретился с коман-
дующим Северо-Кавказским 
округом войск национальной 
гвардии Российской Феде-
рации генерал-лейтенантом 
Сергеем Захаровым и на-
чальником территориально-
го Управления Росгвардии 
полковником полиции Ан-
дреем Пархоменко. Сторо-
ны обсудили текущую ситу-
ацию в регионе и меры по 
повышению эффективности 
взаимодействия правоохра-
нительных органов в сфере 
обеспечения безопасности 
граждан. 

70 супружеских пар из всех городов и районов Ка-
рачаево-Черкесии, проживших в браке 25 и более 

лет, являющихся примером крепости семейных 
устоев, в День семьи, любви и верности удостоены 

памятных медалей «За любовь и верность».
Напомним, ежегодно с 2008 года 8 июля в Карачаево-Чер-

кесии отмечается День семьи, любви и верности. По тради-
ции в этот день супружеским парам, прожившим в браке 25 
и более лет и подающим пример крепости семейных устоев, 
вручается общественная награда - памятная медаль «За лю-
бовь и верность».

Ввиду напряжённой эпидемиологической ситуации в ре-
спублике, по поручению Главы Карачаево-Черкесской Ре-
спублики вручение наград семейным парам организовано по 
месту жительства с соблюдением всех санитарно - эпидеми-
ологических мер.

В Карачаево-Черкесии число частных инвесторов 
превысило 6 тыс. человек. По данным Московской 

биржи, к началу июня 2021 года жители Карачаево-
Черкесии открыли почти 6,3 тыс. индивидуальных 

инвестиционных счетов (далее ИИС). По сравнению с на-
чалом года, их количество выросло на 23%, прирост за 
май текущего года составил почти 4%.

Общее количество ИИС, зафиксированных на начало 
июня в Северо-Кавказском федеральном округе, достигло 
125 тысяч. Всего же граждане России, начиная с 2015 года, 
открыли более 4,4 млн счетов.

ИИС дает право на налоговые льготы от государства. По 
вычету типа А можно получить возврат в размере 13% от 
внесенной за год суммы (но не более 52 тыс. рублей). Тип 
Б позволяет не платить налог на доходы физлиц (НДФЛ) за 
средства, заработанные на ИИС сверх взносов.

«Число индивидуальных инвестиционных счетов, откры-
тых жителями Карачаево-Черкесии, стабильно растет. Граж-
дан привлекает возможность получения потенциальной до-
ходности. Однако инвестор должен быть готов к полной или 
частичной потере средств при неудачном развитии событий 
на рынке, так как ИИС в отличие от традиционных банковских 
вкладов и накопительных банковских счетов не находятся 
под защитой государственной системы страхования вкла-
дов», – отметил управляющий Отделением-НБ Карачаево-
Черкесская Республика Южного ГУ Банка России Дмитрий 
Мещеряков.

Сейчас неопытные инвесторы могут приобретать про-
стые и наименее рискованные финансовые инструменты, а 
начиная с октября, после прохождения специального тести-
рования, им будут доступны сложные финансовые продукты. 
Больше информации на тему инвестиций можно получить на 
просветительском портале Банка России Fincult.info.

Инвестиции 
в республику

В Карачаево-Черкесии активными темпами ведет-
ся строительство физкультурно-оздоровительного 

комплекса в с. Чапаевском Прикубанского района.
Уже заложен фундамент и завершен монтаж колонн, 

сейчас ведутся работы по устройству инженерных сетей и 
монтажу металлоконструкций. ФОК будет представлять со-
бой красивое современное здание с тренажёрным залом и 
просторными помещениями для спортивных игр и занятий 
аэробикой.

Строительство объекта ведется в рамках реализации го-
сударственной программы «Развитие физической культуры и 
спорта в Карачаево-Черкесской Республике».

«Все строительно-монтажные работы планируем завер-
шить к концу это года. Так что совсем скоро у жителей При-
кубанского района, который славится своими замечательны-
ми спортсменами, появится еще больше возможностей для 
достижения высоких результатов и новых побед», - написал 
в своем официальном аккаунте в Instagram Глава Карачаево-
Черкесии Рашид Темрезов. 

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

Для достижения 
высоких результатов

МВД республики преду-
преждает об ответственности 
за поддельный сертификат. 
Гражданин, напоминают по-
лицейские, приобретающий 
поддельный сертификат о 
вакцинации от COVID-19, 
подлежит привлечению к уго-
ловной ответственности вне 
зависимости от того, исполь-
зовал он его или нет. Однако 
Уголовный кодекс Россий-
ской Федерации предусма-
тривает наказание не только 
для продавцов поддельных 
документов о вакцинации от 
коронавирусной инфекции, 
но и для покупателей.

Владельцы фиктивных 
сертификатов о вакцина-
ции ставят под угрозу жизнь 
и здоровье людей, так как 
остаются потенциальным ис-
точником инфекции, поэтому 
их действия могут содер-
жать признаки преступления, 
предусмотренного статьей 
236 УК РФ «Нарушение сани-
тарно-эпидемиологических 
правил». Санкции статьи 
предусматривают лишение 

свободы сроком до двух лет, 
если деяние по неосторож-
ности повлекло смерть че-
ловека - от трех до пяти лет 
лишения свободы!

Ответственность за под-
делку, изготовление или обо-
рот поддельных документов 
предусмотрена статьей 327 
УК РФ. За подделку и сбыт 
сертификата о вакцинации 
предусмотрено наказание - 
до двух лет лишения свобо-
ды, а за покупку и хранение 
документа - до одного года 
лишения свободы.

Кроме того, решив приоб-
рести сертификат о вакцина-
ции, не делая прививки, есть 
вероятность стать жертвой 
мошенников. Разумеется, в 
правоохранительные органы 
о таком виде обмана не сооб-
щишь, так как попытка приоб-
рести поддельный документ 
тоже является уголовно-на-
казуемым деянием.

Подготовила 
Полина СЕМЕНЧЕНКО.

 НЕ СТАВЬТЕ ПОД УГРОЗУ 
ЖИЗНЬ И ЗДОРОВЬЕ ЛЮДЕЙ!
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Дополнительное образованиеЭкспертное 
мнение Не оставим в беде 

хвойных красавиц
Окончание.

Начало на 1-й стр.
Ель может погибнуть и от 

нехватки солнечного света, 
если рядом растут деревья, 
блокирующие доступ к сол-
нечному свету. И если ель 
находится в угнетенном со-
стоянии, на нее тут же «кла-
дут глаз» насекомые- вреди-
тели…

- Вычитала в Интернете, 
что, если ель облюбовали 
вредители, нужно на нее це-
ленаправленно направить 
сетчатокрылых мотыльков 
или божьих коровок, которые 
быстро расправляются с вре-
дителями.

- В Интернете можно 
много вычитать рецептов, 
как сохранить ель – это и 
обрезка инфицированных, и 
обработка зараженных ве-
ток, и внесение в почву рас-
творимых удобрений, и еще 
много чего другого, но это 
неприемлемо для заповед-
ника. Мы не можем вмеши-
ваться в естественные про-
цессы природы - ни лечить, 
ни опрыскивать, ни рубить. 
В заповеднике все должно 
идти, как идет… Такие ва-
рианты подойдут для лесхо-
зов, нам же остается лишь 
постоянный, тщательный 
контроль за болезнью хвои 

восточных елей… И в этом 
нам очень сильно помогают 
сотрудники Академии наук, 
к примеру, ими и нашими 
специалистами проведены 
и подведены итоги полевых 
исследований в Архызском 
и Тебердинском участках 
Тебердинского заповедника. 
Результаты мы опубликуем 
позднее. Мы держим тесные 
связи практически со всеми 
заповедниками страны. И 
какое бы проблемное тема-
тическое совещание ни про-
водили в заповеднике, мы 
признательны всем, и тем, 
кто приехал, и тем, кто по 
разным причинам не смог 
прийти или приехать, но с 
готовностью откликаются на 
наше приглашение участво-
вать заочно, прислав тексты 
своих выступлений. Для нас 
не может быть бесполезным 
заинтересованный, профес-
сиональный взгляд со сторо-
ны. Так что мы - ученое сооб-
щество, и в первую очередь 
сотрудники заповедника, 
причем, все без исключения, 
не бездействуем и в беде 
наших хвойных красавиц не 
оставим.

 - Удачи вам во всех ва-
ших делах! И процветания 
заповеднику!

 Аминат ДЖАУБАЕВА. 

Указ Президента России в 
мае 2018 года «О националь-
ных целях и стратегических 
задачах развития Российской 
Федерации на период до 
2024 года» постановил Пра-
вительству Российской Фе-
дерации к указанному сроку 
обеспечить создание систе-
мы правового регулирования 
цифровой экономики, а также 
внедрение гражданского обо-
рота на базе цифровых тех-
нологий.

Поставленные задачи 
определили не только на-
правление развития граж-
данского законодательства 
в целом, но и особенности 
правового регулирования но-
тариальной деятельности, в 
частности.

В конце 2019 года был 
принят федеральный закон, 
который внес существенные 
изменения в Основы законо-
дательства Российской Фе-
дерации о нотариате и иные 
отдельные законодательные 
акты Российской Федерации, 
в частности урегулировал 
порядок совершения нотари-
альных действий в электрон-
ной форме. Формально этот 
закон получил название «за-
кона о цифровом нотариате», 
и за исключением некоторых 
положений данный закон 
вступил в силу с 29 декабря 
2020 года.

Этот нормативный акт 
обеспечил возможность ав-
томатизированной проверки 
информации о нотариальном 

документе с использованием 
машиночитаемой маркиров-
ки, установления личности 
гражданина посредством 
Единой биометрической си-
стемы, удаленного соверше-
ния нотариального действия 
и дистанционного удостове-
рения сделки двумя и более 
нотариусами; определил пра-
вила взаимодействия Единой 
информационной системы 
нотариата с иными информа-
ционными системами, в том 
числе государственными ре-
естрами.

Цифровизация нотари-
ата и постоянное развитие 
информационных техноло-
гий в данной сфере делают 
нотариальные услуги более 
доступными населению. Сер-
висы электронного нотариата 
особо оказались востребо-
ваны в условиях ограничи-
тельных мер пандемии. Не 
потребуется личная явка к 
нотариусу для совершения 
ряда нотариальных дей-

ствий. Это значительно сни-
зило количество контактов и 
посещений людных мест.

Сегодня уже имеются пу-
бличные сервисы электрон-
ного нотариата, с которыми 
можно ознакомиться на сай-
те Федеральной нотариаль-
ной палаты. Работает сервис 
по проверке подлинности 
и актуальности доверенно-
стей, по проверке наличия 
и отсутствия залога на дви-
жимое имущество, по вопро-
сам ведения наследственных 
дел, розыску наследников.

Единая информационная 
система нотариата является 
платформой для межведом-
ственного взаимодействия, 
которое из года в год расши-
ряется и улучшается. Нота-
риус может самостоятельно 
заказать и получать выписки 
и справки, направлять доку-
менты для регистрации прав, 
регистрации юридических 
лиц, делать запросы в нало-
говые и пенсионные органы. 

Данные новеллы ускоряют 
работу нотариуса в рамках 
ведения наследственных дел 
и гарантируют достоверность 
получаемых сведений.

На сегодняшний день воз-
можно хранение у нотариуса 
электронных документов в 
электронном виде, можно 
удаленно удостоверить рав-
нозначность электронных до-
кументов. Данные действия 
стали доступны благодаря 
активному внедрению циф-
ровых платформ.

Что касается Карачае-
во-Черкесской Республики, 
то нотариусы не отстают от 
цифровых технологий, идут 
в ногу со временем. Еще 
с 2018 года все нотариусы 
применяют в работе Единую 
информационную систему 
нотариата, через которую 
активно ведется межведом-
ственное взаимодействие 
с Росреестром, МВД, ФНС, 
Центральным каталогом кре-
дитных историй, банками и 

другими инстанциями. На но-
тариальных документах вве-
дены QR-коды.

 С 29.12.2020 года воз-
можна удаленная подача 
нотариусу следующих заяв-
лений: 

- о свидетельствовании 
верности перевода нотариу-
сом, совершенного удаленно;

- о передаче электронных 
документов физических и 
юридических лиц другим фи-
зическим и юридическим ли-
цам, совершаемой удаленно;

- о совершении удаленно 
нотариального действия по 
принятию в депозит нотари-
уса безналичных денежных 
средств с целью исполнения 
обязательства;

- о принятии на депони-
рование безналичных денеж-
ных средств удаленно для 
расчета по сделкам;

- о совершении удален-
но исполнительной надписи 
о взыскании денежных сумм 

или истребовании имуще-
ства от должника;

- о принятии на хранение 
электронного документа (па-
кета электронных докумен-
тов) удаленно;

- о выдаче принятого на 
хранение электронного до-
кумента (пакета электронных 
документов) удаленно;

- об обеспечении доказа-
тельств удаленно;

- о выдаче выписки из ре-
естра уведомлений о залоге 
движимого имущества уда-
ленно;

- об удостоверении рав-
нозначности электронного 
документа, изготовленного 
нотариусом в ином форма-
те, электронному документу, 
представленному нотариусу 
удаленно.

Заявления, направляе-
мые в форме электронного 
документа, представляются 
в виде XML-документа, соз-
данного с использованием 

XML-схем и обеспечиваю-
щего считывание и контроль 
представленных данных.

Заявления подписыва-
ются усиленной квалифи-
цированной электронной 
подписью заявителя или его 
представителя, которая про-
веряется нотариусом в со-
ответствии с Федеральным 
законом от 6 апреля 2011 г. 
№ 63-ФЗ «Об электронной 
подписи».

Для получения предвари-
тельной консультации можно 
обратиться к нотариусу ре-
спублики. Список нотариу-
сов Карачаево-Черкесской 
Республики представлен на 
сайте Управления Минюста 
России по Карачаево-Чер-
кесской Республике, а также 
Нотариальной палаты респу-
блики в сети Интернет.

Е. СИВИТСКАЯ,
главный специалист-экс-
перт отдела по контролю 
и надзору в сфере адво-
катуры, нотариата, госу-

дарственной регистрации 
актов гражданского состоя-

ния Управления Минюста 
РФ по КЧР.

В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМОСНОВОЙ для развития цифровой инфраструктуры 
нотариата стало создание в 2014 году Единой инфор-

мационной системы нотариата - безопасной правовой 
базы для формирования, сбора, хранения нотариальных 
сведений и документов с возможностью оперативного 
получения информации и обмена ею. Благодаря этой си-
стеме можно мгновенно передать документ в любую точ-
ку страны с сохранением его юридической силы. Усилен-
ная квалифицированная цифровая подпись нотариуса 
позволяет создавать и использовать документ в удобном 
электронном формате.

СРЕДИ общественных 
институтов воспитания 

особое место занимают ин-
ституты дополнительного 
образования, представля-
ющие собой гармоничное 
единство познания, твор-
чества и общения. Обра-
зовательное объединение 
различной направленности 
повышает эффективность 
социального развития, 
располагает богатством и 
разнообразием социаль-
ных связей, благоприятной 
атмосферой для самопо-
знания и самовоспитания.

Своим экспертным 
мнением по данному во-
просу с нами поделилась 
доцент кафедры государ-
ственного, муниципаль-
ного управления и права 
Северо-Кавказского инсти-
тута-филиала РАНХиГС, 
кандидат философских 
наук Ольга ОЖЕРЕЛЬЕВА:

- Дополнительное образо-
вание как особый тип обра-
зования рассматривается как 
процесс и результат развития 
личности в образователь-
ной сфере, опирающийся на 
психолого-педагогический 
потенциал свободного вре-
мени; объединяющий про-
цесс воспитания, обучения 
и развития, способствующий 

самоопределению, самореа-
лизации и социализации лич-
ности.

Современное допол-
нительное образование 
принципиально расширя-
ет возможности человека, 
предлагая большую свободу 
выбора, чтобы каждый мог 
определять для себя цели и 
стратегии индивидуального 
развития. Оно направлено на 
обеспечение персонального 
жизнетворчества обучаю-
щихся в контексте позитив-
ной социализации как здесь 
и сейчас, так и на перспекти-
ву в плане их социально-про-
фессионального самоопре-
деления, реализации личных 
жизненных замыслов и при-
тязаний.

Система дополнитель-
ного образования создает 
единое образовательное 
пространство с другими ти-
пами образования, прони-
зывая уровни дошкольного, 
общего, профессионального 
образования. Согласно Фе-
деральному закону «Об об-
разовании в Российской Фе-
дерации» к дополнительным 
образовательным програм-
мам относятся: дополнитель-
ные общеобразовательные 
программы - дополнитель-
ные общеразвивающие про-
граммы, дополнительные 

предпрофессиональные про-
граммы; дополнительные 
профессиональные програм-
мы - программы повышения 
квалификации, программы 
профессиональной перепод-
готовки.

Наша страна, как и весь 
мир, столкнулась с тяжелей-
шими проблемами пандемии. 
В этих условиях получение 
любого образования, в том 
числе и управленческого, 
столкнулось с целым рядом 
объективных трудностей. Со-
временный кризис обострил 
нагрузку, которая легла на 
плечи административных 
работников в государствен-
ной сфере, сфере образова-
ния, управленцев среднего 
звена. Пандемия затронула 
большинство потребителей 
образовательных услуг. Рос-
сийские вузы и центры ДПО 
были вынуждены приостано-
вить оказание образователь-
ных услуг по очной форме 
обучения, которое перешло 
в дистанционный формат. 
Возникла необходимость 
разработки и технической ре-
ализации обучающих курсов 
и перевод их в электронную 
систему дистанционного об-
учения. Потребовалось до-
полнительно создавать но-
вые программы и курсы по 
востребованным заказчикам, 

реализуемым ранее в фор-
мате очного обучения.

Центр общего и допол-
нительного образования им. 
А.А. Пинского Института об-
разования НИУ ВШЭ с начала 
периода ограничений органи-
зовал мониторинг ситуации 
в дополнительном образова-
нии в период пандемии. На-
ряду с проблемами развития 
инфраструктуры для внедре-
ния цифровых технологий, 
в системе дополнительного 
образования отчетливо про-
явился дефицит готовности 
кадров к использованию 
цифровых инструментов, ар-
хаичность представлений о 
цифровизации и др.

Необходимо отметить, что 
электронное обучение потре-
бовало серьезной трансфор-
мации контента, адаптации 
процесса к условиям взаимо-
действия в онлайн-среде, ка-
чественного распределения 
синхронных и ассинхронных 
частей такого обучения. Не 
многим организациям до-
полнительного образования 
удалось выйти на необхо-
димый уровень организации 
образования с использова-
нием цифровых технологий, 
отвечающих требованиям 
«электронного обучения», в 
основном ими стали крупные 
организации дополнительно-

го образования мегаполисов.
Дополнительное профес-

сиональное образование, 
курсы повышения квалифи-
кации и переобучение как 
важнейший тренд обозначил-
ся сразу после начала панде-
мии коронавируса. Резко воз-
рос спрос на онлайн-курсы, 
бесплатные демо-доступы, 
изменилось и отношение к 
дистанционному формату 
обучения, от радикально 
противоположного (полного 
неприятия), до максимально-
го использования всех предо-
ставляемых возможностей. 
Внезапный и стремительный 
переход на дистанционное 
образование - «удаленку» 
серьезно повлиял на кадро-
вую политику организаций. 
Значительно вырос спрос 
на квалифицированных ИТ-
специалистов. Однако низ-
кая стоимость и доступность 
онлайн-обучения показали и 
обратную, негативную, сто-
рону. По мнению экспертов 
больше половины зареги-
стрировавшихся на онлайн-
платформах никогда не на-
чинают обучение, а среди 
начавших обучение - до 
конца доходят всего 20-60% 
пользователей. Онлайн-об-
учение менее персонифици-
ровано, его проще проигно-
рировать, ведь обучающийся 

несет ответственность за ре-
зультат только перед собой, а 
обучение всегда можно отло-
жить «на потом».

И все же, дистанционная 
форма позволила многим 
посещать занятия высоко-
квалифицированных педаго-
гов из других городов и даже 
стран. Появились новые 
онлайн-платформы и серви-
сы дополнительного обра-
зования. В дополнительном 
образовании нет стандарта 
содержания, базового мини-
мума условий, единообра-
зия используемых методов 
и средств обучения. Но эта 
вариативность, создающая 
целый ряд преимуществ до-
полнительного образования, 
имеет и обратную сторону 
– получение услуги, суще-
ственно отличающейся по 
качеству, актуальности со-
держания и методик.

Трудности и сложности 
онлайн-обучения все еще 
предстоит оценивать, анали-
зировать и исправлять, одна-
ко необходимо отметить, что 
если бы данной формы не 
существовало, остановился 
бы процесс образования и 
получения знаний, мы на год 
остались бы в прошлом…

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

Приморский край занял 
первое место в рейтинге 
по риску мошеннических 
выплат в ОСАГО за пер-
вый квартал 2021 года. 
Регион и ранее находился 
в опасной красной зоне 
по негативным показате-
лям, а теперь и вовсе воз-
главил список. Согласно 
рейтингу регионов РФ по 
уровню риска мошенниче-
ских выплат в ОСАГО, со-
ставленному Российским 
союзом автостраховщиков 
(РСА), в тройку самых не-
благоприятных регионов 
попали также Республика 
Ингушетия и Северная Осе-
тия-Алания.

Рейтинг сформирован 
на анализе информации о 
частоте страховых случаев, 
средней выплате, отношении 
судебных к несудебным вы-
платам, отношении наклад-
ных расходов в суде к сумме 
основного требования, при-
росте договоров, об уровне 
выплат в конкретном субъек-
те РФ. 

На фоне динамики ана-
лизируемых показателей 
обращает на себя внимание 
высокий темп роста средней 
страховой выплаты по ОСА-
ГО в Приморском крае. Этот 
показатель составил 91 998 
рублей, что почти на 5 000 ру-
блей больше, чем в прошлом 
году. Частота страховых слу-
чаев в регионе составила 
7,7%, отношение судебных 
расходов к сумме основного 
требования - 263%.

Тем не менее, страховщи-
кам удается сдерживать сто-
имость полиса ОСАГО для 
большинства аккуратных во-
дителей. Сервис bip.ru срав-
нил цены полисов ОСАГО до 
принятия поправок в закон 
(август-сентябрь 2020 г.) и 
после смены методики рас-
чета (январь-февраль 2021 
г.) по базе своих клиентов. В 

среднем стоимость полиса 
по России подешевела на 6% 
(455 р.). А в Дальневосточ-
ном федеральном округе, к 
которому относится Примор-
ский край, стоимость ОСАГО 
снизилась в среднем на 8%. 
Координатор движения «Об-
щество синих ведерок» Петр 
Шкуматов считает, что стра-
ховая премия в целом по 
стране могла бы быть ниже и 
это напрямую связано с мо-
шенническими действиями 
в отрасли автострахования. 
«Например, в Москве и Пи-
тере очень много дорожных 
камер, соответственно мо-
шенническая деятельность 
несет достаточно большие 
риски для недобросовест-
ных граждан. В других рос-
сийских регионах страховое 
мошенничество намного 
более развито. Около 10% 
страховых выплат по ОСА-
ГО оказываются выплатами 
мошенникам, особенно если 
мы говорим о регионах из 
красной зоны», - подчеркнул 
эксперт. 

Сумма накладных рас-
ходов страховщиков на су-
дебные споры по ОСАГО 
(штрафы, пени, неустойки, 
расходы на экспертизы и т.п.) 
в 1 квартале 2021 года соста-
вила 1,18 млрд рублей, что в 
1,9 раза меньше, чем за ана-
логичный период прошлого 
года, когда они составили 
2,28 млрд рублей. 

«Соответственно страхо-
вому сообществу, правоохра-
нителям и местным властям 
необходимо вести еще более 
активную борьбу против мо-
шенников. Обычные гражда-
не также должны выступать 
против мошенников, пони-
мая, что все выплаты мошен-
никам производятся за счет 
других страхователей, кото-
рые платят за страховки до-
роже, чем могли бы», - счита-
ет Петр Шкуматов.

Пресс-служба
Информационного 

проекта 
«ОСАГО: общественная 

экспертиза».

ОСАГО

Куда деваться 
от мошенников

Первым отделом по рас-
следованию особо важных 
дел Следственного управле-
ния Следственного комитета 
Российской Федерации по 
КЧР завершено расследо-
вание уголовного дела в от-
ношении бывшего мирового 
судьи судебного участка од-
ного из районов республики. 
Он обвиняется в совершении 
преступления, предусмо-
тренного ч. 6 ст. 264 УК РФ 
(нарушение лицом в состо-
янии опьянения и управля-
ющим автомобилем, правил 
дорожного движения, по-
влекшее по неосторожности 
причинение тяжкого вреда 
здоровью человека, а также 
смерть двух лиц).

Следствием установлено, 
что 12 мая 2018 года обви-
няемый, находясь в состоя-
нии алкогольного опьянения 
и управляя автомобилем  
марки «Тойота Ленд Крузер 
Прадо», выехал  на полосу 
встречного движения, где до-
пустил столкновение с авто-
мобилем марки «Киа Рио», 

двигавшимся по своей по-
лосе. В результате дорожно-
транспортного происшествия 
водителю автомашины «Киа 
Рио» причинен тяжкий вред 
здоровью, а два его пасса-
жира от полученных травм 
скончались.

В ходе следствия обви-
няемый вину не признавал. 
Пользуясь статусом мирово-
го судьи, отказывался пре-
доставлять образцы, в том 
числе кровь и другие биоло-
гические объекты, для срав-
нительных исследований. 
Кроме того, возбуждение в 
отношении него уголовного 
дела, привлечение к уголов-
ной ответственности прово-
дилось в особом порядке, 
предусматривающем полу-
чение разрешения  Высшей 
квалификационной коллегии 
судей Российской Федера-
ции.

В целях установления 
истины по уголовному делу 
следователем допрошен ряд 
свидетелей, проведен ряд 
сложных трудоемких экспер-

тиз в экспертных учрежде-
ниях федерального уровня, 
а также иные следственные 
и процессуальные действия, 
изобличающие обвиняемо-
го в совершении указанного 
преступления. В настоящее 
время собрана исчерпыва-
ющая доказательственная 
база, в связи с чем уголовное 
дело с утвержденным обви-
нительным заключением на-
правлено в суд для рассмо-
трения по существу.

За нарушение лицом на-
ходящимся в состоянии опья-
нения и управляющим авто-
мобилем,  правил дорожного 
движения, повлекшее по не-
осторожности причинение 
тяжкого вреда здоровью че-
ловека, а также смерть двух 
лиц, Уголовный кодекс Рос-
сийской Федерации предус-
матривает наказание в виде 
лишения свободы на срок от 
восьми до пятнадцати лет с 
лишением права занимать 
определенные должности 
или заниматься определен-
ной деятельностью на срок 
до трех лет.

По информации 
Следственного 

управления СК РФ по КЧР.

Вину 
не признавал

Судебные приставы ре-
спублики взыскали с жителя 
республиканской столицы 
компенсацию морального 
вреда, причиненного престу-
плением, в размере более 
439 тыс. руб. 

Исполнительное произ-
водство в отношении граж-
данина было возбуждено 
в межрайонном отделении 
по исполнению особых ис-
полнительных производств 
Управления ФССП России по 
КЧР. Компенсацию гражда-
нин не выплачивал, в связи 
с чем сотрудником органа 
принудительного исполнения 
было обращено взыскание 
на денежные средства, на-

ходящиеся на его счетах, и 
приняты меры по обраще-
нию взыскания на доходы 
должника. 

Кроме того, судебным 
приставом-исполнителем 
был наложен запрет на со-
вершение регистрационных 
действий в отношении транс-
портного средства должни-
ка. Также в ходе проверки 
имущественного положения 
гражданина было установ-
лено наличие у него в соб-
ственности домовладения, 
земельного участка и жилого 
здания. После вынесения за-
прета действий по регистра-
ции в отношении и данного 
недвижимого имущества 

гражданин оплатил всю сум-
му задолженности. 

Наряду с этим, в отноше-
нии должника за несвоев-
ременное исполнение тре-
бований исполнительного 
документа было вынесено 
постановление о взыскании 
исполнительского сбора в 
размере более 30 тыс. руб. В 
настоящее время сбор долж-
ником оплачен, и все меры 
принудительного исполнения 
в отношении гражданина от-
менены. Исполнительное 
производство окончено фак-
тическим исполнением. 

Пресс-служба Управле-
ния ФССП России по КЧР.

Взыскали компенсацию 
морального вреда 

В прокуратуре КЧР

ЧЕЙ СКОТОМОГИЛЬНИК?
Верховным Судом Карачаево-Черкесской 

Республики рассмотрена апелляционная жа-
лоба Правительства Карачаево-Черкесской 
Республики на решение Карачаевского рай-
онного суда от 02.02.2021 по иску прокурора 
Карачаевского района к Правительству КЧР, 
региональному министерству имуществен-
ных и земельных отношений о признании 
государственной собственностью республи-
ки биотермической ямы (скотомогильника), 
обязании принять меры по постановке ее на 
кадастровый учет и регистрацию.

Исковые требования прокурора Карача-
евского района обоснованы тем, что в силу 
закона вопросы создания биотермической 
ямы (скотомогильника) возлагаются на соб-
ственников указанного имущества, которы-
ми могут являться Российская Федерация 
и субъект Российской Федерации. В связи с 
тем, что биотермическая яма (скотомогиль-
ник) расположена вблизи населенного пункта 
(а. Кумыш), в результате ее ненадлежащего 
оборудования доступ к ней остается откры-
тым для бродячих и диких животных, что соз-
дает опасность возникновения чрезвычайных 
ситуаций. 

Судебное решение по иску прокурора 
оспорено Правительством КЧР в апелляци-
онном порядке, но прокуратуре республики 
удалось убедить суд в законности своих ис-
ковых требований в защиту прав и интересов 
неопределенного круга лиц.

ОЗДОРАВЛИВАЕМ ДЕТЕЙ?
Хабезская межрайонная прокуратура про-

вела проверку соблюдения законодательства 
при организации летнего отдыха детей в при-
школьных оздоровительных лагерях. 

В ходе проверки выявлены нарушения 
требования санитарно-эпидемиологического 
законодательства. В частности, складские 
помещения для хранения пищевых продук-
тов не оборудованы приборами для измере-
ния относительной влажности и температуры 
воздуха, холодильное оборудование - кон-
трольными термометрами, что исключает 
осуществление контроля за условиями хра-
нения пищевой продукции.

Вопреки санитарно-эпидемиологическим 
требованиям при приготовлении пищи для 
несовершеннолетних не используется бакте-
рицидная установка. 

По итогам проверки межрайонной про-
куратурой директорам 12 образовательных 
учреждений внесены представления об 
устранении нарушений закона, результаты 
рассмотрения которых контролируются.

КАК ЗАЩИЩЕНЫ ВУЗЫ И ССУЗЫ
Прокуратурой города Черкесска совмест-

но с сотрудниками контролирующих органов 
проведена проверка в общеобразовательных 
учреждениях, учреждениях среднего профес-

сионального и высшего образования, распо-
ложенных на территории республиканской 
столицы, на предмет исполнения законода-
тельства об антитеррористической защищен-
ности и пожарной безопасности, а также в ча-
сти обеспечения условий безопасности при 
осуществлении образовательного процесса.

В ходе проверки выявлены нарушения 
вышеуказанных требований закона, в том 
числе в части организации пропускного ре-
жима и противопожарной безопасности, для 
устранения которых руководителям учрежде-
ний внесено 40 представлений.

Принятие мер к устранению нарушений 
находится на контроле прокуратуры. 

БЕЗ УВАЖИТЕЛЬНЫХ ПРИЧИН
Черкесским городским  судом вынесен 

приговор по уголовному делу в отношении 
41-летней местной жительницы. Она при-
знана виновной в совершении преступления, 
предусмотренного  ч. 1 ст. 157 УК РФ (неупла-
та родителем без уважительных причин и в 
нарушение решения суда средств на содер-
жание несовершеннолетних детей, если это 
деяние совершено неоднократно). 

В суде установлено, что женщина в пери-
од с марта по октябрь 2020 года не выплачи-
вала денежные средства на содержание сво-
их несовершеннолетних детей. Общая сумма 
задолженности составила 114 тыс. рублей.

Суд, согласившись с позицией прокуро-
ра, вынес обвинительный приговор в отно-
шении подсудимой, назначив ей наказание в 
виде  исправительных работ сроком на 1 год 
с удержанием из её заработка 10 % в доход 
государства. 

ДЕНЬГИ ЗАЯВИТЕЛЬНИЦЕ ВЕРНУТ
Прокуратурой Зеленчукского района про-

ведена проверка по обращению гражданки, 
которая в силу возраста и состояния здоро-
вья не могла самостоятельно защитить свои 
права, о подаче в мировой суд заявления о 
повороте исполнения судебного решения.

Ранее, должностным лицом службы су-
дебных приставов в отношении заявитель-
ницы было возбуждено исполнительное про-
изводство о взыскании с нее в пользу НКО 
«Фонд Капремонта КЧР» задолженности по 
оплате взносов на капитальный ремонт об-
щего имущества многоквартирного жилого 
дома на сумму свыше 10 тыс. рублей, кото-
рое было окончено в связи с фактическим ис-
полнением требований. 

Впоследствии судебный приказ был отме-
нен, в связи с чем возникла необходимость 
обращения в мировой суд с заявлением о по-
вороте исполнения  решения суда. Прокуро-
ром было подано заявление вышеуказанного 
характера в интересах гражданки в мировой 
суд. 

Доводы прокурора признаны судом закон-
ными и  удовлетворены в полном объеме. В 
ходе исполнения судебного акта денежные 
средства будут возвращены заявительнице. 
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Коротко

ВСЕ ДЛЯ ФРОНТА! 
ВСЕ ДЛЯ ПОБЕДЫ!

Никто не забыт, 
ничто не забыто

УЖЕ четверть века (с 1996 
г.) 22 июня в нашей стра-

не отмечается как День па-
мяти и скорби. В этом году 
он совпал с печальным юби-
леем – 80-летием с начала 
Великой Отечественной во-
йны 1941-1945 гг. Восемь 
десятилетий прошло с того 
трагического дня, когда фа-
шистская Германия, без объ-
явления войны, вероломно 
напала на Советский Союз. 
Это стало началом не толь-
ко самого трагического, но и 
самого героического периода 
в многовековой истории на-
шей страны. Почти четыре 
года, 1418 дней, продолжа-
лась эта война, по праву по-
лучившая название Великой 
Отечественной. Она явила 
миру беспримерные подви-
ги советских воинов и само-
отверженность тружеников 
тыла, стойкость и мужество 
всех граждан великой страны 
в борьбе за свободу и неза-
висимость Отчизны.

Свой вклад в победу над 
врагом внесли и жители Ка-
рачая и Черкесии, каждый из 
которых считал своим свя-
щенным долгом помочь Ро-
дине в тот тяжелый период. 
Немало уже сказано о бое-
вых подвигах наших земля-
ков на фронте, о бесстрашии 
партизан и подпольщиков, 
о подлинном патриотизме 
представителей народов на-
шей республики. Но вряд ли 
когда-нибудь тема боевого 
и трудового подвига наших 
предков в годы войны будет 
исчерпана.

В этой статье мы попыта-
емся (опираясь на архивные 
документы и материалы) 
вспомнить то, как отреагиро-
вали на начало войны про-
стые труженики. Их реши-
мость сделать все для того, 
чтобы обеспечить крепкий 
тыл Красной Армии и под-
держать ее в борьбе с ковар-
ным противником, в полной 
мере соответствовала лозун-
гу «Все для фронта! Все для 
Победы!», заявленному в 
директиве Совета Народных 
Комиссаров СССР 29 июня 
1941 г., спустя неделю после 
начала войны. 

Жители Карачая и Черке-
сии уже с первых дней под-
твердили свою готовность 
сражаться на фронтах войны 
и помогать всеми силами в 
тылу. 

Так, женщины с. Учкулан, 
собравшись на митинг в на-
чале июля 1941 г., приняли 
резолюцию, в которой заяви-
ли: «Мы, горянки, с гордостью 
провожаем в ряды славной 
Красной Армии для победы 

над врагом своих братьев, 
своих мужей. Если потребу-
ется, пойдем сами бить не-
навистного врага. Мы готовы 
на любом участке борьбы 
с фашизмом - в тылу и на 
фронте - заменить наших му-
жей и братьев, чтобы обеспе-
чить победу. Мы даем слово 
удесятерить нашу энергию. 
Успешно и досрочно выпол-
нить все хозяйственные и 
политические задачи – бу-
дем крепить тыл и повышать 
свою обороноспособность 

на колхозных полях, на про-
изводстве и в учреждениях. 
С 29 июня мы приступили к 
изучению санитарно-оборон-
ного дела».

Обращаясь к землячкам, 
они писали: «Горянки, жен-
щины Карачая! Призываем 
вас ковать победу над ко-
варным врагом своей про-
изводственной активностью, 
всемерно повышать военные 
знания. Поможем нашей род-
ной Красной Армии уничто-
жить зарвавшихся фашист-
ских гадин!»

Призыв горянок из Учку-
лана был поддержан не толь-
ко в Карачае, но и в соседней 
Черкесии. Именно женщины 
в условиях, когда практиче-
ски все здоровые мужчины 
были призваны на фронт, сы-
грали главную роль в уборке 
урожая 1941 г., который в тот 
год был весьма богатым. По-
сильную помощь им оказыва-
ли старики и подростки. Каж-
дый трудоспособный житель 
сел, станиц и аулов, отложив 
все свои личные дела и за-
боты, выходил на колхозные 
поля и самоотверженно тру-
дился.

В печати отмечался па-
триотический трудовой подъ-
ем горцев: «На поля сельхо-
зартели им. Сталина вышло 
195 человек. Днем в ауле 
мало народа. В поле все 
школьники начиная с 10-лет-
него возраста. Они собирают 
колоски, сортируют зерно. 
Здесь же работают два ком-
байна. За 15 дней в колхозе 
убрано 500 гектаров хлебов, 
одни только комбайны намо-
лотили около 4 тысяч центне-
ров зерна.

В аулах Апсуа и Баралки 
в уборке также приняли уча-
стие даже престарелые гор-

цы и горянки. Не отставали 
от них и школьники начиная с 
самого младшего возраста». 

Самоотверженно труди-
лись и в селениях Карачая. 
Областная газета писала: 
«Три дня в колхозе имени Ка-
гановича аула Джага Мало-
карачаевского района пол-
ным ходом идет сеноуборка 
ручными косами. Дружно 
работают косари второй по-
леводческой бригады (руко-
водитель - товарищ С. Ай-
базов). На работу бригада 
выходит в 4 часа утра и ухо-
дит с заходом солнца, пере-
выполняя нормы в полтора 
раза. Особенным уважением 
среди колхозников пользует-

ся 66-летний косарь товарищ 
Шидаков, который передает 
свое мастерство в сенокоше-
нии молодым колхозникам….

- Выполняя важное реше-
ние советского правитель-
ства об обеспечении корма-
ми животноводства колхозов, 
- заявляет председатель 
правления тов. Коджаков, - 
наши колхозники полны па-
триотических чувств и в лю-
бой момент готовы сменить 
косы на острые сабли и пой-
ти в бой за свободу и счастье 
Родины».

Пройдя переподготовку 
на 10-дневных курсах, ор-
ганизованных при МТС (ма-
шинно-тракторных станци-
ях), женщины (в том числе 
и горянки) встали на место 
ушедших на фронт мужчин-
трактористов и штурвальных 
комбайнов. Только при Чер-
кесской МТС прошли подго-
товку более 60 женщин, кото-
рые внесли заметный вклад 
в уборку урожая области. 
Согласно архивным докумен-
там, только в Кувинском рай-
оне ЧАО сразу 20 девушек 
сели за руль тракторов, рабо-
тали прицепщицами горянки 
Аджиева, Куржева и другие. 
На 200 процентов выполняло 
свои задания звено девушек 
под руководством Агирбовой 
(колхоз им. Ленина, а. Инжич-
Чукун).

Не отставали от соседей 
горцев и жители казачьих 
станиц. Так, женская трак-
торная бригада Черкесской 
МТС — Растокина, Латыше-
ва, Королько и другие, - овла-
дев управлением трактора, 
систематически перевыпол-
няла нормы выработки, сэко-
номив 1326 литров горючего. 

Так же трудились и жи-
тели других станиц и аулов. 
Документы свидетельствуют: 

«Первыми в Карачаевской 
области начали отправлять 
на элеваторы обозы с хлебом 
колхозы Усть-Джегутинского 
района. В колхозе им. Мико-
яна (ст. Усть-Джегутинской) 
этого района поля дают 100 
пудов пшеницы с га и до 130 
пудов ячменя. Образцовой 
организацией хлебопоставок 
район занял первое место в 
области, ему обкомом партии 
и облисполкомом вручено 
переходящее Красное знамя 
от 17 июля. Красные обозы, 
груженные зерном, отправ-
ляют на элеватор колхозы 
Зеленчукского района: им. 
Чкалова, им. Кирова, им. Бу-
денного и многие другие. В 

этом районе установили для 
себя боевой график хлебовы-
воза».

Весомый вклад в по-
беду над врагом вносили и 
работники промышленных 
предприятий, которые уже 
с первых дней войны ста-
ли производить продукцию 
для нужд армии. Черкесский 
завод «Молот», обувная и 
швейная фабрики, Даусуз-
ский лесозавод, промкомби-
наты и промышленные ар-
тели областных и районных 
центров уже в июне-июле 
1941 г. стали производить 
детали артиллерийско-мино-
метного вооружения, мины, 
гранаты, бутылки с горючей 
смесью, продукцию для ави-
ационной промышленности, 
снарядные ящики, лыжи для 
армии, седла, сбрую и под-
ковы для кавалерийских ча-
стей, армейскую обувь, об-
мундирование. 

Учитывая неизмеримо 
увеличившиеся потребности 
страны в металле, уже в се-
редине июля 1941 г. по по-
чину комсомольцев и школь-
ников в Карачае и Черкесии 
начался сбор металлолома. 
К концу месяца было со-
брано около 1500 тонн лома 
цветных и черных металлов. 
Особенно отличились комсо-
мольцы Усть-Джегутинского 
района, сдавшие 221 тонну 
металлолома. 

О том, с каким энтузиаз-
мом и самоотверженностью 
работали в те дни наши 
земляки, можно судить по 
документу, составленному 
30 июня 1941 г. секретарем 
партийной организации Чер-
кесской автотранспортной 
конторы. В нем отмечается: 
«Со дня мобилизации рабо-
чие нашего предприятия по-
казывают высокие образцы 

и мастерство на сво их участ-
ках работы. Член ВКП (б) т. 
Зуйченко со дня объявления 
мобилизации дает высокие 
показатели в работе. С 22 по 
30 июня давал выработку по 
300 проц. нормы, а 30 июня 
выполнил норму на 500 проц. 
Кан дидат ВКП (б) т. Марты-
ненко — 400 проц., строгаль-
щик беспартийный т. Котрус 
дает от 250 до 300 процентов 
нормы. Шелдученко — же-
стянщик — 300 проц. Мед-
ник Владычкин — 300 проц. 
Из 334 рабочих коллек тива 
мастерских только 4 челове-
ка выполняют нормы на 150 
проц., а остальные дают 200 
и более процентов».

Уже в первые дни войны 
значительно повысили свои 
результаты и шахтеры Кара-
чая: «Лучшая бригада шах-
тоуправления № 11 треста 
«Орджуголь», руководимая 
т. Шкондыбиным, рабо тая на 
возведении буровых полос в 
лавах, выполнила месячный 
план на 211,9 проц. Сам т. 
Шкондыбин нор му выпол-
нил на 257,9 проц. Из шести 
членов его бригады четве-
ро являются мастерами за-
боя. Шаминский выпол нил 
на 255 проц., т. Слюк — на 
237,2 проц. и т. Саяпин — на 
275,8 проц. Бригада нава-
лоотбойщика т. Некрасова 
дала обещание годовой план 
закончить к 24-й годовщине 
Великой Октябрьской соци-
алистической революции, а 
ежемесячные планы выпол-
нять на семь дней раньше 
срока. Это есть шахтерский 
ответ фашистам!»

И таким был ответ фа-
шистам не только шахтеров, 
но и всех жителей Карачая 
и Черкесии, примеры трудо-
вого героизма которых неис-
числимы. 

Но даже представленных 
выше примеров достаточно 
для того, чтобы понять, на-
сколько была сильна любовь 
наших земляков к своей Ро-
дине, насколько они были 
полны решимости отдать все 
свои силы для того, чтобы 
обеспечить ее победу над 
врагом. Именно так, под ло-
зунгом «Все для фронта! Все 
для Победы!» они прожили 
четыре года, каждый день 
внося лепту в общее дело. 

Наша же задача – на-
всегда сохранить в сердцах 
память о боевом и трудо-
вом подвиге предков и быть 
достойными наследниками 
Великой Победы. Победы, 
ставшей возможной лишь 
благодаря патриотическому 
порыву, сплотившему нашу 
многонациональную Отчизну. 

Ш. БАТЧАЕВ, 
кандидат исторических 
наук, начальник отдела 

республиканского 
госархива.

В Дагестане прош-
ли фестиваль народного 
творчества СКФО «Кавказ 
– единая семья» и XIX Меж-
дународный фестиваль 
фольклора и традицион-
ной культуры «Горцы».

В первом приняли уча-
стие артисты из Кабарди-
но-Балкарии, Северной 
Осетии-Алании, Карачаево-
Черкесии, Чечни, Ингуше-
тии и Ставропольского края. 
Карачаево–Черкесию пред-
ставили женская вокальная 
группы «Абазашта» и вока-
лист Гурам Шереметов из 
РМКУ «Центр культуры и до-
суга» Абазинского района.

Буквально накануне фе-

стиваля из-за ухудшения эпи-
демиологической обстановки 
организаторам пришлось из-
менить формат и программу, 
сократить длительность с 
недели до пары дней. Запла-
нированные изначально на 
многих площадках Махачка-
лы фестивальные марафоны 
и концерты перенесли в одно 
место – на берег Каспийского 
моря, территорию базы отды-
ха «Малибу». Здесь букваль-
но за ночь была смонтирова-
на сцена.

В связи с пандемией коро-
навируса фестиваль по тре-
бованию Роспотребнадзора 
по РД проходил в особых 
условиях: на площадках не 
было зрителей, посмотреть 
концерты можно было только 
по телевидению и в интер-
нете. Но это не помешало 
участникам продемонстриро-
вать свою сплочённость.

– Фестиваль ещё раз про-
демонстрировал дружбу на-
ших народов, сохранение 
традиций этнокультур, ве-
ликое культурное достояние 
многонациональных наро-
дов, проживающих на тер-
ритории Северо-Кавказского 
федерального округа, – от-
метил начальник управления 
культуры администрации г. 
Махачкалы Фарид Абалаев.

Представители нашей 
республики выступили на 
одной сцене с яркими и про-
фессиональными коллекти-

вами всех регионов СКФО, 
таких как хореографический 
ансамбль «Лоаман оаз» (Ин-
гушетия), театр фольклор-
ного танца «Артхурон» (Се-
верная Осетия), народный 
вокально-инструментальный 
ансамбль «Ийнар» (КБР), 
государственный фольклор-
ный ансамбль песни и танца 
«Нохчо» (Чечня), народный 
фольклорно-хореографиче-
ский ансамбль «Эхо гор» (Да-
гестан), народный казачий 
коллектив «Казачья вольни-
ца» (Ставропольский край).

Вокальная группа «Аба-
зашта» исполнила песни не 
только на родном абазинском 
языке, но и на всех языках ко-
ренных народов Карачаево-
Черкесской Республики.

Первым нетворческим 
мероприятием фестиваля 
«Кавказ – единая семья» 
стал круглый стол в Махач-
кале на тему: «Этнокультур-
ные фестивали как объекты 
современной туристической 
дестинации». Его участника-
ми стали руководители твор-
ческих коллективов респу-
блик Северного Кавказа.

Один из крупнейших куль-
турных форумов Северного 
Кавказа передал эстафету 
XIX Международному фести-
валю фольклора и традици-
онной культуры «Горцы».

Поначалу фестиваль по-
зиционировался как пло-
щадка для горских народов, 

проживающих в разных ре-
гионах России и зарубежных 
странах. С годами рамки рас-
ширились, и в нем принима-
ют участие самые разные 
фольклорные коллективы. 
Проведение фестиваля было 
под вопросом - в республике 
ввели дополнительные огра-
ничения, связанные с рас-
пространением COVID-19. 
В последний момент было 
решено провести меропри-
ятия без зрителей, со стро-
гим соблюдением требо-
ваний Роспотребнадзора. 
Прямые трансляции велись 
на YouTube-канале и в соцсе-
тях Республиканского дома 
народного творчества. 

На сцене фестиваля 
«Горцы» выступили вокалист 
РМКУ «ЦКиД» Абазинского 
района Гурам Шереметов и 
женская вокальная группа 
«Абазашта».

На фестивале выступа-
ли гости из Мексики, Ирана, 
Азербайджана, Беларуси, 
Донецкой Народной Респу-
блики, Луганской Народной 
Республики, Владимирской, 
Псковской, Вологодской, 
Волгоградской, Оренбург-
ской, Рязанской, Тульской, 
Пензенской, Липецкой обла-
стей, республик Калмыкия, 
Марий Эл, города Перми и 
более 50 фольклорных кол-
лективов Республики Даге-
стан. Народное искусство 
в дистанционном формате 
также продемонстрировали 
зарубежные творческие кол-
лективы из Индии, Италии, 
Венгрии, Казахстана.

Оба фестиваля наглядно 
демонстрируют, что культу-
ра не имеет границ и даже 
без знания языка помогает 
лучше понимать друг друга, 
вести диалог и учиться друг 
у друга.

Подготовила 
Полина СЕМЕНЧЕНКО.

КУЛЬТУРА 
НЕ ИМЕЕТ ГРАНИЦ

На житейских
перекрестках

БОЛЬШИНСТВО девочек 
в детстве мечтают стать 

артистками. Счастливыми, 
знаменитыми и, конечно же, 
богатыми. Милана Лайпано-
ва из Учкекена – единствен-
ная дочь в семье, в которой 
помимо нее росло трое бра-
тьев, души в единственной 
сестренке, как и родители, не 
чаявшие, - стала исключени-
ем из этого большинства.

- Я всегда четко знала, 
чего хочу. А хотела я боль-
ше всего, как единственная 
дочь в семье, всегда жить 
подле матери, особенно по-
сле смерти отца и старшего 
брата. Еще хотела научиться 
шить, что и сделала, окончив 
Первомайское технологи-
ческое училище. Готовить я 
умела с детства, да–да, даже 
будучи первоклассницей,  
знала, в какой момент лю-
бое блюдо будет готово, при 
этом никогда не переварю, не 
пережарю, не пересолю и так 
далее. И когда пришло время 
и в дверь стали стучаться же-
нихи, я отвергла соискателя, 
выбранного родителями, и 
пошла за того, кто жил по со-
седству. Только для того, что-
бы быть поближе к маме… 
Только это не помогло…

- Не сошлись характера-
ми?  

- Не совсем так. Дело 
в том, что и он был един-
ственным сыном в семье, и 
вопрос наследника в этой 
семье стоял очень остро, на-
столько остро, что им стали 
интересоваться чуть ли не 
спустя месяц после свадьбы. 
Но порадовать его родителей 
все не получалось, и когда 
вся эта затея - постоянные 
принудительные посещения 
больниц, поликлиник, част-
ных докторов и так далее - 
показалась мне бесполезной, 
я ушла из этого дома…

А тем временем в Карача-
евске произошла страшная 
трагедия. Молодая, красивая 
женщина, мать двоих детей, 
в один из дней, взяв с собой 
дочурку, поехала по делам в 
поселок Правокубанский. Пе-
ределав все дела, вышла на 
остановку и стала дожидать-

ся маршрутки. Тем временем 
из-за поворота вылетела на 
бешеной скорости машина, 
за рулем которой был пья-
ный в стельку водитель, и на-
смерть сбила переходящую 
в этот момент дорогу моло-
денькую беременную женщи-
ну, жительницу аула Сары–
Тюз… От сильного удара 
машину занесло в сторону 
остановки, где она не поща-
дила и Светлану. Девочка чу-
дом осталась жива… 

Мурат Джаубаев, муж 
Светланы, остался с двумя 
малолетними детьми на ру-
ках…  Через два года род-
ные стали подыскивать ему 
жену. Выбор пал на Милану. 
Продолжением своенравия 
Миланы стало ее внезапное 
согласие выйти за вдовца с 
двумя детьми.

 - Конечно, он не был фор-
менным красавцем, - смеется 
Милана, - более того, он был 
с невероятно завышенным 
мнением о собственных до-
стоинствах, и в особенности 
достоинствах своих детей.  
Но меня подкупило то, что 
на все встречи со мной он 
привозил их, и, главное, он 
сказал: «Маму твою заберем 
к себе. Места в моем доме 
всем хватит». Многие, узнав 
о моем решении, пытались 
меня отговорить от этого бра-
ка, мол, поверь, жизнь вновь 
пробует тебя на острый зуб, 
но мое решение стало беспо-
воротным в тот момент, когда 
дети назвали меня, нет, не 
«мама», не «тетя», а «ання» 
(«ання» в переводе с кара-
чаевского означает «бабуш-
ка». - Авт.)…  У меня словно 
в сердце что-то толкнулось… 
Словом, все вышло так про-
сто, спокойно, словно дав-
ным-давно было кем–то за-
думано…

    - Милана поразила нас 
с первых дней, - рассказы-
вала ее соседка, недавно 
ушедшая из жизни, кандидат 
филологических наук, пре-

подаватель КЧГУ Светлана 
Каракетова. - Ее неуемное 
желание возиться с чужими 
детьми поначалу всех сосе-
дей больше обескураживало, 
нежели восхищало, но по-
том…  Глядя на то, как она 
гуляет с детьми, как обшива-
ет их, кормит с ними птиц, как 
провожает, точнее, доводит 
до дверей школы и забирает 
оттуда, как они всей семьей 
куда-то едут, грузятся, расса-
живаются, сидят друг у друга 
на коленях, могу сказать те-
перь лишь одно – это было 
счастье, открытое всем…

Сама Милана была себе 
на уме: «Я считаю, что глав-
ное - не воспитывать детей, а 
любить их. Не могу и не умею 
быть сварливой занудой, ко-
торая с утра до вечера читает 
нравоучения детям. Ребенок, 
по моему разумению, должен 
быть игрив, весел, шумен и 
счастлив в своей семье…»

Они и были веселы и 
счастливы. Маленькая - она 
же и старшенькая - Фатимка, 
к примеру, не слазила с рук 
Миланы, оставляя на ее ще-
ках мучные пятна или мыль-
ные пузыри, шепча при этом: 
«Ання, я люблю тебя больше 
всех…»

Как вода сквозь песок, 
текло время, в котором вся-
кое бывало. Бывали дни, ког-
да тело Миланы от дневных 
хлопот было налито свинцом, 
бывали дни, когда судьба то-
мила мечтой о собственных 
детях, сказал же философ 
Шопенгауэр: «Мы редко ду-
маем о том, что имеем, зато 
всегда думаем о том, чего 
нам не достает». Но, как го-
ворится, существуют две ве-
ликие вещи – терпение и вы-
носливость. И они способны 
сотворить чудо! И чудо слу-
чилось! 

Когда Милана узнала о 
своей беременности, она 
чуть с ума не сошла от ра-
дости, а потом от возмож-
ных страхов: «А вдруг…» А 

«вдруг» было такое великое 
множество, что она не мог-
ла успокоиться, даже когда 
ей в роддоме показали сына 
и сказали: «Богатырь, да и 
только!»

- Я как–то прочитала ин-
тервью актрисы и режиссера 
Галины Волчек, - рассказыва-
ет Милана, - где она говорила 
о том, что, когда ей принесли 
в палату ее сына Дениса, она 
первым делом бросилась не 
к сыну, а к тумбочке, подумав, 
что он подумает, увидев ее 
растрепанной, непричесан-
ной, и бросилась приводить 
себя в порядок. Приблизи-
тельно так повела себя и я. 
Мне так хотелось, чтобы мой 
Умарик увидел меня ухожен-
ной, красивой, когда глянет 
на меня из рук акушерки – ка-
кая? 

Вслед за сыном появи-
лась дочка, и вот в семье уже 
четверо разновозрастных де-
тей, а в доме… Все задвиж-
ки сломаны, ручки оторваны, 
пружины не пружинят, стулья 
расхристаны… Мурат берет в 
руки молоток, дрель, отверт-
ку и давай чинить…

Дети росли, и проблем 
становилось все больше. 
Сколько бы ни зарабатывал 
денег Мурат, они таяли как 
снег.  И Милана стала рабо-
тать вязальщицей на дому, 
работы набирала столько, 
что продохнуть было невоз-
можно, но справлялась с по-
мощью подрастающих доче-
рей.

Когда старшие дети опре-
делились и с профессией, и 
с личной жизнью, а младшие 
стали студентами, Милана 
взяла в городе в аренду по-
мещение и открыла в нем 
свое ателье, но клиентов по-
началу практически не было. 
Удивляться нечему, так на-
зываемое «помещение» 
было не что иное, как пере-
оборудованный под торговую 
точку павильон автобусной 
остановки, расположенный 

по соседству с КЧГУ, и вы-
зывающий, как я уже сказа-
ла, поначалу мало доверия у 
студентов и преподавателей. 
Потихоньку любопытство у 
людей стало брать верх, и 
дверь в ателье стала то и 
дело открываться, а потом и 
вовсе перестала закрывать-
ся.  Жителей города, как и 
студгородка, приятно порадо-
вали низкие цены, а главное, 
все вещи, сшитые Миланой, 
причем без всяких предвари-
тельных примерок, «сидели» 
на клиентах безупречно. 

- Милана Анзоровна – 
очень умный, талантливый и 
бесконфликтный человек, к 
ней запросто можно подой-
ти с просьбой переделать 
кем-либо другим испорчен-
ную вещь, а перед этим по-
дойди с этой же просьбой к 
какому-нибудь другому порт-
ному - выставят за дверь 
так быстро, что опомниться 
не успеешь, - говорят сту-
дентки КЧГУ Айгуль и Роза. 
- Она всегда войдет в поло-
жение, поможет, не скупится 
на дельные советы для нас, 
студенток, и когда есть такие 
люди в Карачаевске, нам не 
страшно жить и учиться вда-
ли от родного Туркменистана.

Трое детей из четверых у 
Миланы и Мурата – банков-
ские служащие, лишь стар-
шая дочь – домохозяйка, по-
тому как мать троих детей. 
Всего внуков у супружеской 
четы – четверо. Маму Ми-
ланы Софью Биджиеву, как 
Мурат и обещал, перевезли к 
себе. Она в этой семье - как 
вишенка на торте, так береж-
но и трогательно ухаживают 
за ней дочь, зять и внуки.

 - Представляю, какая вак-
ханалия тут творится, когда в 
доме время от времени соби-
раются представители четы-
рех поколений.

- «Время от времени» - 
мягко сказано, дети, имею 
в виду внуки, у нас бывают 
прямо-таки через день.  И это 
самые теплые, светлые дни!

- Да будет ваш дом откры-
тым, людным, теплым и свет-
лым всегда!

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Счастье, 
открытое всемСотрудники УНК МВД по 

КЧР в рамках антинаркоти-
ческого месячника совмест-
но с представителем партии 
«Единая Россия» провели 
профилактические беседы 
на оздоровительной базе от-

дыха «Лесной» и в летнем 
лагере для несовершенно-
летних «Сосенка». В ходе 
встречи ребятам рассказали 
о причинах и последствиях 
употребления запрещенных 
веществ, об административ-
ной и уголовной ответствен-
ности, предусмотренной за 
нарушение законодатель-
ства Российской Федерации 
в области незаконного обо-

рота наркотиков. Подобные 
беседы проводятся сотруд-
никами полиции на постоян-
ной основе. Цель таких про-
филактических мероприятий 
– мотивировать детей вести 
здоровый образ жизни, от-
ветственно и бережно отно-
ситься к своему здоровью и 
здоровью окружающих, со-
блюдать закон и порядок.

Лиана Исакова – тех-
нолог пищевой промыш-
ленности. Много лет она 
проработала в системе 
общественного питания, и 
за эти годы у нее вырабо-
тались бесценный опыт и 
знания, которыми не раз 
делилась с читателями на-
шей газеты. Сегодня Лиана 
Ирановна расскажет, как 
выбрать на рынке рыбу с 
икрой. 

- Допустим, вы знаете, что 
рыба должна была выловле-
на в весенний период: ведь 
именно тогда у большинства 
рыб начинается нерест, - 
объясняет Лиана Ирановна. - 
В этом случае главное - опре-
делить самку, хотя некоторые 
виды рыбы достаточно слож-
но различить из-за схожести 
самки и самца.

Возьмём любимую многи-
ми селёдку. Итак, как же вы-
брать селедку с икрой. Для 
начала, как мы сказали, надо 
определить пол рыбы. Обра-
тите внимание: у самок поч-

ти прямая спина, а у самцов 
она дугой. Второй признак - у 
самцов брюшко более ров-
ное, а у самок - округлое. 

Пощупайте брюшко. Если 
там есть икра, то утолщение 
брюшка смещено ближе к 
голове. Кроме того, брюшко 
с икрой более плотное и не-
сколько тверже, чем брюш-
ко с молоками. Обязательно 
смотрите на размер рыбы. 
Чем она больше, тем лучше. 
У молодой селёдки обычно 
икры не бывает.

Конечно, такой осмотр 
рыбы не дает стопроцентной 
гарантии, но в разы увеличи-
вает шансы выбрать рыбу с 
икрой.

Независимо от пола се-
ледки всегда смотрите на жа-
бры. У свежей рыбы жабры 
темно-красные. Коричневые 
жабры - признак несвежей 
рыбы.

А теперь  поговорим о ка-
честве покупаемой селёдки. 
Тем более сейчас, когда к 
селедке уже появилась мо-
лодая картошка, а в огородах 
заколосился укроп. Запом-
ните: целая рыбка — самая 
лучшая! Отдавайте предпо-
чтение бочковой соленой 
сельди, а не очищенному 

филе в пластиковых или же-
стяных баночках. 

Вкус у селедок тоже от-
личается. Если вам нравит-
ся нежная и сочная селёдка, 
берите малосолёную (4−6%) 
или слабосоленную (6−8%). 
Излишняя соль организму 
вредит. Добавлю, что селёд-
ка сейчас украшает меню 
лучших ресторанов. Двумя 
ресторанными рецептами я 
хочу поделиться с читателя-
ми газеты «День республи-
ки».

Итак, паштет из сельди.
Селёдку мелко нарубить, 

смешать с жареным луком, 
добавить в массу много  зе-
лени и заправить сметаной. 
Приправы - хмели-сунели, 
тмин, карри и т. д. - добавля-
ем по вкусу. Паштет подают 
с гренками, овощными чип-
сами, жареной картошкой. 
Сверху паштет посыпьте  су-
хой крошкой из бородинского 
хлеба – для фактурности.

А вот более эффектная 
подача этой рыбы - сашими 
из сельди.

Вымочите сырую рыбу в 
молоке, нарежьте как для са-
шими (нарезанная тонкими 
кусочками рыба), сбрызните 
японским соусом понзу, унаги 
или устричным соусом. При 
подаче рыбу посыпьте тер-
той цедрой цитрусовых или 
кунжутом. Отдельно подать 
васаби и маринованный им-
бирь.

Добавим, что селедка 
была и остается популярной 
рыбой на столе многих на-
родов. Потому что, как гово-
рится, «селёдки хватает на 
десятерых, а курицы почти 
на двоих».

Шахриза БОГАТЫРЕВА.

На любой вкус

Полезные 
советы
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Министерство здравоохранения
Карачаево�Черкесской Республики

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНК УРС
на замещение вакантной должности:

главный врач республиканского государственного бюд�
жетного учреждения здравоохранения «Краснокурганская
участковая больница имени заслуженного врача РСФСР
Х.Ш. Байчорова».

К участию в конкурсе приглашаются лица, имеющие выс&
шее медицинское образование, действующий сертификат
«Организация здравоохранения и общественное здоровье»,
стаж работы на руководящих должностях не менее пяти лет.

Лица, желающие участвовать в конкурсе, в течение 30&ти
календарных дней со дня опубликования настоящего объяв&
ления представляют следующие документы:

личное заявление;
собственноручно заполненную и подписанную анкету с фо&

тографией; копию паспорта или заменяющего его документа
(соответствующий документ предъявляется лично по прибы&
тии на конкурс);

копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда
служебная (трудовая) деятельность осуществляется впервые)
или иные документы, подтверждающие трудовую (служебную)
деятельность гражданина;

копии документов о профессиональном образовании, а
также по желанию гражданина & о дополнительном профес&
сиональном образовании, о присвоении ученой степени, уче&
ного звания, заверенные нотариально или кадровыми служ&
бами по месту работы (службы);

медицинскую справку по форме 086/у;
справку об отсутствии судимости.
Обращаться по адресу: г. Черкесск, Дом Правитель�

ства, Министерство здравоохранения Карачаево�Черкес�
ской Республики, кабинет № 122.

Справки по телефону: 8 (878�2) 26�66�70.

 Утерянный аттестат №
00904000002053 об основном
общем образовании, выдан�
ный МКОУ СОШ (Сменная)
№13 г. Черкесска в 2016 году
на имя Атакишевой Ханум Асэ�
фовны, считать недействи+
тельным.

РАЗНОЕ

Кадастровый инженер Збарская Татьяна Петровна, г. Чер&
кесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (8782)26&23&47, в отношении зе&
мельного участка с кадастровым номером: 09:07:0030101:2269,
расположенного по адресу: Карачаево&Черкесская Респ., Усть&
Джегутинский район, г. Усть&Джегута, ул. Горная, 35, выполня&
ет кадастровые работы по уточнению местоположения границ
земельного участка. Заказчиком кадастровых работ является
Боташев Антандил Султанович (КЧР, Прикубанский район, с.
Знаменка, ул. Садовая, д. 1, тел. 89280346760).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ земельного участка состоится по ис&
течении тридцати дней со дня опубликования объявления в 10
часов по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

С проектом межевого плана земельного участка можно
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.
Возражения по проекту межевого плана и требования о про&
ведении согласования местоположения границ земельного
участка на местности принимаются в течение тридцати дней со
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. Ре&
волюционная, 5.

Смежные земельные участки, с правообладателями кото&
рых требуется согласовать местоположение границы: Усть&Дже&
гутинский район, г. Усть&Джегута, ул. Горная, 37, кадастровый
номер 09:07:0030101:218, Усть&Джегутинский район, г. Усть&
Джегута, ул. Звездная, 40, кадастровый номер
09:07:0030101:751.

При проведении согласования местоположения границ при
себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность,
а также документы о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Урусовой Аланидой Асланбеков&
ной (КЧР, Карачаевский район, с. Коста Хетагурова, ул. М.Бас&
каева, 5, кв. 1; e&mail: mejevik09@mail.ru, тел. 89280266466) в
отношении земельных участков, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Усть&Джегутинский район, СПК Красногорский, выполня&
ются работы по подготовке проекта межевания ЗУ с кадаст&
ровым номером 09:07:0000000:2862;2868, поле №131 (пастби&
ще) по 2,97 га; поле №18 (сенокос) по 1,32 га.

Заказчиком кадастровых работ является Чомаев Рашид Хый&
саевич (Россия, Карачаево&Черкесская Республика, Усть&Дже&
гутинский  район, ст. Красногорская, ул. Почтовая, д.1 кв.1).  В
отношении земельных участков, расположенных по адресу: РФ,
КЧР, Зеленчукский район, СПК Сторожевая, выполняются рабо&
ты по подготовке проекта межевания ЗУ с кадастровыми номе&
рами 09:06:0021002:12, поле №76 (пашня) по 1,4930 га.

Заказчиком кадастровых работ является Каракотов Аль&
берт Султанхамитович (Россия, Карачаево&Черкесская Респуб&
лика, Зеленчукский район, ст.Сторожевая, ул. Калинина, 203).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ состоится по адресу: Россия, КЧР, г.
Карачаевск, ул. Ленина, 56/5в, 11 августа 2021 г.  в 10.00.

С проектом межевания земельных участков можно ознако&
миться по адресу: Россия, КЧР, г. Карачаевск, ул. Ленина, 56/
5в. Возражения относительно размеров и местоположения гра&
ниц земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: Россия, КЧР, г. Карача&
евск, ул. Ленина, 56/5в.

Шум затихает, слышен
только стон раскаленной
зноем степи. Не уйти, не
сбежать, остаётся ждать.
«Ожидание» в светло�ко�
ричневых тонах, растворя�
ющийся «Зов верблюдицы»,
«Проводы», «Дети с дере�
вянной коляской», «Стари�
ки», «Уходящие в веч�
ность»… обрушиваются на
голову «Ливнем воспомина�
ний».

К ногайской бабушке в
национальном костюме
возвращаюсь – не догово�
рили, не разглядела, а от
«Вечности» хочется бежать,
захватив с собой «Ночную
лампу» и помахав на проща�
ние «Женщине в красном».
Всё это странно. Его карти�
ны – буйство эмоций, раз�
ных интонаций, быстро ме�
няющихся внутренних ощу�
щений – от волнения и стра�
ха до полного уюта и безо�
пасности. И мурашки по
коже от «Нежности». И де�
тали, знакомые многим, из
родных селений. А может, и

СЫН СТЕПИ

Кавказ & наш общий дом

КРУГОМ люди, много людей, со всей республики…
А будто никого и нет, будто есть только ты и «Ка+

тастрофа», созданная им в 1978 году и оставленная
нам. Под ней – «Ворона», рядом – «Кадрия». Возле неё
собираются люди, фотографируются, указывают на
руки... Она в белом платье – символ чистоты, невин+
ности, непорочности, света. Чуть дальше он – Мастер
– в красно+огненных тонах. Это автопортрет.

незнакомые совсем, но буд�
то свои, будто встречались
и есть что вспомнить. От
этих картин, этюдов, эски�
зов остается долгое после�
вкусие… Оно длится года�
ми. Нет, это навсегда.

…В Союзе художников
РД прошла выставка, посвя�
щенная поэту, художнику,
хореографу, заслуженному
деятелю искусств Дагеста�
на, члену Союза художников
России Сраждину Батырову,
– основоположнику ногайс�
кого изобразительного ис�
кусства. 4 апреля ему ис�
полнилось бы 70 лет.

«Он родился в 1951 году
в с. Выше�Таловка Тарумов�
ского района РД. В 1971
году окончил Дагестанское
художественное училище
им. М.А. Джемала. Сраждин
Батыров оставил богатое
культурное наследие. Им
было создано более 200
произведений в самых раз�
ных жанрах живописи.
Древняя культура народа –
кочевники, быт, обычаи,

песни, легенды – стала для
него источником творческо�
го вдохновения. Отсюда и
картины «Из детства», «Не�
веста», «Ритуальный танец»,
«Осенью», «Валяют войлок»,
«Пекут хлеб», «Ортеке».

Сраждин был не только
профессиональным худож�

ником, но и прекрасным
резчиком по дереву, знато�
ком ногайского фольклора,
собрал более ста народных
песен и сазов (мелодий),
проделал огромную работу
по возвращению к жизни
старинных ногайских
танцев и песен, подбору
музыкальных инструмен�
тов. Он не раз приезжал в
ногайские села Астрахани,

где буквально по крупицам
собирал ногайский фольк�
лор, изучал историю костю�
ма, элементы древней об�
рядовой хореографии но�
гайцев. Благодаря подвиж�
ничеству Сраждина были
возрождены танцы астра�
ханских, крымских, кубанс�

ких, дагестанских ногайцев.
Они и сегодня составляют
основу репертуара ногайс�
кого фольклорно�этногра�
фического ансамбля «Айла�
най», у истоков создания
которого он и стоял.

Сраждина Батырова ча�
сто приглашали художни�
ком�оформителем на круп�
ные межрегиональные фе�
стивали. Он занимался
оформлением детского
журнала «Соколёнок», со�
здал десятки изумительных
эскизов национальных кос�
тюмов для государственных
ансамблей танца «Лезгин�
ка», «Дагестан», «Вайнах»,
«Айланай». При его жизни
издан иллюстрированный
сборник детского фолькло�
ра «Ай айданак», повесть
«Албаслы». Художник всегда
носил вышитую нацио�
нальную рубашку с ногайс�
ким орнаментом, велико�
лепно играл на старинном

музыкальном инструменте
«шынъ�кобуз».

В апреле 1992 г. Сражди�
на Батырова не стало. Его
жизнь – яркий пример без�
заветного служения своему
народу. Его именем названо
село, где он родился, создан
музей в Терекли�Мектебе

Ногайского района.
Искусствовед Татьяна

Петенина рассказывала, что
ему было суждено прожить
короткую, но наполненную
высоким смыслом и самоот�
верженным творческим тру�
дом жизнь. Универсальный
талант, благородная душа,
драматическая судьба…

– Сложно обозначить
главное направление его
деятельности: художник, эт�
нограф, фольклорист, при�
кладник, педагог, хореог�
раф, музыкант, танцор, ак�
тер, сценограф, дизайнер,
поэт, прозаик, книжный гра�
фик – этот список можно

продолжить. Многое начи�
ная с нуля, в одиночку, не
имея практически никакой
материальной и моральной
поддержки, он заложил ос�
новы таких новых для ногай�
цев видов профессиональ�
ного искусства, как живо�
пись, сценография, хореог�
рафия, реконструкция тра�

диционного и дизайн сцени�
ческого костюма.

Скоропостижный уход С.
Батырова в 41 год оборвал
многие его начинания. При
жизни Сраждина не было ни
одной его персональной
выставки. У него была дого�
воренность с руководством
Государственного музея эт�
нографии народов СССР (г.
Ленинград) о проведении
выставки его работ совмес�
тно с декоративно�приклад�
ным искусством ногайцев.
Затем эта выставка должна
была демонстрироваться в
Дагестанском музее изоб�
разительных искусств. Осу�
ществить этот проект худож�
ник не успел, – рассказыва�
ла искусствовед.

В 1994 г. уже после
смерти Батырова в Дагес�
танском музее изобрази�
тельных искусств совмест�
но с Республиканским до�
мом народного творчества
была организована выстав�
ка «Эльгезер» и выпущен
каталог живописи и графи�
ки – скромный, без иллюс�
траций, но дающий пред�
ставление о масштабе его
творческого наследия. В
1998 г. в музее была откры�
та выставка С. Батырова на
фоне предметов декоратив�
но�прикладного искусства
ногайцев. В 2004 г. к откры�
тию I Международного фе�
стиваля ногайской нацио�
нальной культуры «Ногай
Эл» в музее прошла выстав�

ка «Золотой кочевник», на
которой кроме работ Баты�
рова было представлено
творчество и других ногай�
ских художников. В 2018 г.
Музей�заповедник – этног�
рафический комплекс «Да�
гестанский аул» на площад�
ке Центра этнической куль�
туры организовал выставку
«Сраждин Батыров. Эскизы
костюмов», представляю�
щую важнейшую часть его
творческого наследия – ре�
конструкцию традиционно�
го ногайского и создание
сценического костюма на�
родов Дагестана, Кавказа и
Средней Азии.

Впервые художествен�
ное наследие С. Батырова
предстает в таком объеме и
полноте, отражая все этапы
и направления его много�
гранного творчества: от
ранних этнографических
зарисовок дорогого душе
мастера ногайского мира
до картин середины 80�х,
наполненных глубокими
раздумьями о судьбах свое�
го народа, от экспрессив�
ных, исполненных боли по�
лотен, посвященных траги�
ческой гибели великой но�
гайской поэтессы Кадрии,
до экспериментальных по�
исков художественного
языка, адекватно передаю�
щего новое эстетическое
сознание последних лет.

М. КУРБАНОВА.
Сетевое издание «Да+

гестанская правда».

Крим�инфо

ПРОНИКЛИ В СКЛАД
4 июля в дежурную часть ОМВД России по Усть�Джегу�

тинскому району обратился 59�летний житель г. Усть�Дже�
гуты. Мужчина рассказал, что в период с 20 июня по 4 июля
2021 года неизвестные лица проникли на территорию
складского помещения, откуда совершили кражу металли�
ческого колеса от картофелесажалки, электрощитового
ящика и металлического листа. Также пытались похитить
второе металлическое колесо от картофелесажалки, сег�
менты крепления сеялки и элементы карданных передач
сеялки. Сумма ущерба составила 9 000 рублей.

Сотрудниками УУП совместно с ППСП ОМВД в ходе
проведенных мероприятий по подозрению в совершении
данного преступления задержаны трое местных жителей,
35, 41 и 47 лет.

ПРОПАВШИХ МУЖЧИН НАШЛИ
 4 июля сотрудниками УУП ОП «Архыз» МО МВД России

«Зеленчукский» совместно с оперуполномоченными погра�
ничной заставы п. Архыз установлено местонахождение дво�
их без вести пропавших жителей Краснодарского края. Они

находились на территории Софийских водопадов. Мужчины
пояснили, что насильно их никто не удерживал, физическое
насилие не применял. Претензий ни к кому не имеют.

Ранее, 3 июля, в полицию обратилась 45�летняя жи�
тельница г. Краснодара. Она рассказала, что 27 июня ее
муж со своим другом выехали на Софийские водопады в
Архызское ущелье на автомашине «Шевроле Нива» и по
настоящее время на связь не выходят.

ИЗ КАРМАНА КУРТКИ
5 июля к сотрудникам отдела по делам несовершенно�

летних ОУУП и ПДН МО МВД России «Зеленчукский» обра�
тился житель ст. Зеленчукской. 16 июня около салона кра�
соты по ул. Мира неустановленное лицо из внутреннего
кармана куртки похитило 7 тысяч 800 рублей.

Сотрудниками ОДН совместно с УУП МО МВД в ходе
проведенных мероприятий установлен подозреваемый. Им
оказался 45�летний местный житель, который задержан,
дал признательные показания. Мужчина пояснил, что по�
хищенные денежные средства потратил на собственные
нужды. По данному факту принимается процессуальное ре�
шение.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена

по материалам пресс+службы МВД по КЧР.

«Почему медики не со�
ветуют совмещать спир�
тное и антибиотики?»

Чем грозит организму
одновременный прием
алкоголя с лекарствами,
рассказывает врач пре+
вентивной и возрастной
медицины Людмила ГЛУ+
ХОВА:

� Антибиотики — это, об�
разно говоря, такие яды, ко�
торые точечно воздейству�
ют на уязвимые участки бак�
терий, после чего те или
погибают, или утрачивают
способность к росту и раз�
множению. У вирусов, в от�
личие от бактерий, нет по�
добных уязвимых точек, по�
этому антибиотики на них не
действуют.

Небольшое количество
этилового спирта в нашем
организме вырабатывается
постоянно — это нормаль�
ный процесс. Но его пере�
избыток, поступающий вме�
сте с алкоголем, организм
воспринимает как яд.

За обезвреживание ядов
отвечают специальные бел�
ки, которые вырабатывает
печень, — ферменты. И ког�
да мы употребляем и анти�
биотики, и спиртное, на�
грузка на них увеличивает�
ся. В результате ферменты
либо не успевают выпол�
нить свою работу, либо, на�
оборот, делают ее слишком
быстро. В первом случае
уровень антибиотика в
организме увеличивается,
что может привести к боль�
шей токсичности препара�
та и побочным эффектам,
которых при точной дози�
ровке удалось бы избежать.
А во втором случае антиби�
отик разрушается слишком
быстро — до того, как успе�
ет подействовать. Кроме
того, алкогольные напитки
не только влияют на работу
ферментов печени, но и
нарушают нормальный сон,
что мешает полноценному

Лучше отложить
«на потом»

выздоровлению.
До сих пор нет единого

мнения о том, через какое
время после приема ле�
карств можно употреблять
спиртные напитки. Антиби�
отики способны поддержи�
вать лечебную концентра�
цию в тканях значительно
дольше нескольких часов.
Некоторые сохраняют высо�
кую противомикробную ак�
тивность в течение 5�7 дней
после последнего приема.
Это значит, что употребле�
ние алкоголя допустимо

лишь спустя неделю после
завершения курса антибак�
териальной терапии.

Кроме антибиотиков с
алкоголем не сочетаются
еще многие лекарственные
препараты. Даже те, кото�
рые на травах, могут вызы�
вать негативные послед�
ствия, если их запивать ал�
коголем. Точно спрогнози�
ровать результат смешения
лекарства и спиртного на�
питка затруднительно, но
лучше заранее оценить по�
тенциальные риски. Рас�
смотрим это на примере
разных групп медикаментов.

Противовоспалительные
средства, в том числе жаро�
понижающие и анальгетики,
агрессивно влияют на пе�
чень и слизистые ЖКТ. Ал�
коголь же многократно уси�
ливает это воздействие,
способствует развитию (или

обострению) эрозийно�яз�
венных поражений желудка
и может «обнулить» обезбо�
ливающий эффект.

Совместное употребле�
ние алкоголя и противови�
русных лекарств оказывает
серьезную токсическую на�
грузку на печень и подже�
лудочную железу. Также ал�
коголь может нейтрализо�
вать их действие и усугу�
бить течение инфекционной
болезни.

Гипотензивные препара�
ты (от гипертонии) расширя�

ют сосуды. Под влиянием
этилового спирта сосуды
расширяются еще больше, а
затем резко сужаются. По�
добные перегрузки не про�
ходят бесследно для сер�
дечно�сосудистой системы.

Ни в коем случае нельзя
смешивать с алкогольными
напитками антигистамин�
ные препараты первого по�
коления (супрастин, таве�
гил, димедрол, диазолин).
Их взаимодействие чревато
повышенной сонливостью и
ухудшением состояния
вплоть до потери сознания.
Не желательны возлияния и
во время приема препара�
тов от аллергии нового по�
коления.

Если вы принимаете пре�
параты, направленные на
устранение болевых ощуще�
ний, которые вызваны спаз�
мом гладких мышц внутрен�
них органов (спазмолитики)
и скелетной мускулатуры
(миорелаксанты), спиртное
может спровоцировать ряд
побочных эффектов от об�
щей слабости до снижения
артериального давления и
головокружения.

Совершенно несовмес�
тимы с алкоголем лекарства
от бессонницы.

Их взаимодействие мо�

жет обернуться опасным для
жизни угнетением дыхатель�
ного центра.

Антидепрессанты тоже
не стоит употреблять со
спиртным. Оно одновремен�
но усиливает седативное
действие психотропных пре�
паратов и сводит их эффек�
тивность на нет. Кратковре�
менное улучшение настрое�
ния сменится еще более
«овощным» состоянием, а
симптомы депрессии и тре�
вожность вернутся с удвоен�
ной силой.

Одновременный прием
алкоголя с антикоагулянта�
ми повышает риск внутрен�
них кровотечений, ведь, по�
ступая в организм, спиртное
снижает вязкость крови.
Худший сценарий – крово�
излияние в головной мозг
(инсульт), угнетение жиз�
ненно важных функций (ды�
хания, сердечно�сосудистой
деятельности).

Опасное сочетание алко�
голя с диуретиками грозит
обезвоживанием, вымыва�
нием минеральных солей
(повышает риск ночных су�
дорог) и падением артери�
ального давления до крити�
ческих значений.

Как вы теперь понимае�
те, сочетание лекарствен�
ных средств и алкоголя
крайне нежелательно и за�
частую чревато негативны�
ми последствиями � всегда
есть вероятность не только
усиления заявленных побоч�
ных эффектов, но и возник�
новения новых. При этом не
существует «безопасной»
дозы или крепости выпито�
го. Поэтому не стоит риско�
вать здоровьем ради сию�
минутной слабости.

Подготовила
Лариса НИКОЛАЕВА.

Для пользы
тела

Администрация, профессорско&преподавательский со&
став и студенты Карачаево&Черкесского филиала «Москов&
ского финансово&промышленного университета «Синергия»
выражают глубокие соболезнования Узденовой Ритте Ша&
габановне в связи с безвременной кончиной сестры &

БАЙРАМКУЛОВОЙ Земфиры Шагабановны.

www.denresp.ru

тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете
разместить и на сайте газеты

«ДЕНЬ РЕСПУБЛИКИ»


